ESTADO DEL ARTE

HELICONIAS

Es muy importante promover en los niños y niñas la investigación para dar respuesta a sus propios intereses y necesidades, más cuando son temas que impactan no solo a los estudiantes si no a sus familias y comunidad en general. El grupo de heliconias está fundamentado en las plantas heliconias por sus características florales, nos hemos dado a la investigación de esta hermosa planta con paralelos de otras investigaciones como son:

ICA: El objetivo es que los productores de heliconias tengan claridad en el manejo del cultivo y como minimizar el impacto de la ola invernal con el reconocimiento, implementación y transmisión de los principios básicos de la Buenas Prácticas Agrícolas, que van desde la planeación del cultivo hasta la cosecha, el empaque y transporte de las flores, con el fin de asegurar su inocuidad, la conservación del medio ambiente y la seguridad y bienestar de los trabajadores.

Heliconias, mercado que florece: Conocida popularmente como platanillos, la heliconia se cultiva en muchas regiones de Colombia y sus especies nacionales -unas 125-, integran el grupo de las 250 que se conocen en zonas tropicales de Centro y Suramérica. Apenas seis especies crecen en regiones como Papua Nueva Guinea y en las islas Fiji, pero distinto a lo que ocurre en Latinoamérica, esas no tienen valor comercial.

Una sola especie de las heliconias colombianas pueden tener 40 variaciones de color y tamaño, por eso es creciente el número de cultivadores nacionales que busca un lugar entre el grupo de exportadores.

Buena parte de los floricultores de heliconias se ubican en zonas del Quindío, Antioquia y del norte del Valle, de donde sale el mayor volumen de especies para exportar. Muchos de

ellos encontraron en estas atractivas hierbas una alternativa para hacerle frente a la crisis del café.

En un segundo renglón se ubican cultivadores del Meta y Cundinamarca, que destinan su producción para abastecer el mercado interno.

Es un trabajo que comenzó en forma desde 1995, por tanto muy joven y en expansión, comentó el biólogo **Gustavo Morales**, experto en flores tropicales, quien recientemente dictó un taller sobre heliconias, en el Jardín Botánico de Calarcá (Quindío).

Según Morales, los cultivadores son muy pocos y cada uno trabaja en extensiones de 30 o 40 hectáreas, que producen flores de colores vivos y diversos tamaños. Sólo unos cuantos productores han atinado a sacar las flores con las especificaciones ornamentales exigidas por los mercados de Estados Unidos, México, Canadá, Alemania, Suiza, Italia y Holanda. Por eso, Morales insiste que la idea no es cultivar heliconias por mantener una producción. A su juicio, hay que meterse en lo que es la producción de flor cortada. La gente no ha estandarizado tamaños y formas, los productores deben tener claro que muchas especies no sirven para exportar por sus características de peso y volumen.

Por tratarse de un mercado joven, la exportación de heliconias está muy por debajo del mercado de rosas, claveles o crisantemos, sin embargo, los cultivadores trabajan por aumentar los volúmenes de exportación.

Según los estudios de Morales y otros biólogos que acompañan a los productores, solamente un 10 por ciento de las especies de heliconias colombianas reúnen las características de exportación. Las otras hay que dejarlas quietas en jardines donde lucen espectaculares.

Diagnóstico de la cadena productiva de heliconias y follajes en

los departamentos del eje cafetero y Valle del Cauca: Las Heliconias y otras flores tropicales, representan una mínima parte de las exportaciones de flores colombianas; se considera que este es un mercado que apenas se está desarrollando. Debido a que no existen partidas arancelarias únicas para las heliconias (estas se exportan por partidas arancelarias que agrupan otras flores diferentes a las convencionales) es muy difícil estimar los volúmenes exactos que exporta Colombia. Se estima que durante el año 2002, Colombia tuvo exportaciones cercanas a los 275 millones de dólares en flores tropicales y otras flores no tradicionales 3 . No es posible calcular cuánto de este monto corresponde a heliconias.

Debido a las condiciones climatológicas y a la condición de sus suelos, los departamentos con mayor producción de Heliconias en Colombia son: Antioquia, Valle del Cauca, Quindío, Risaralda y Cundinamarca (Gráfico No 1). En estos departamentos, se han identificado alrededor de 5 asociaciones que integran alrededor de 100 productores, con áreas sembradas entre 1 y 20 hectáreas. Allí, las secretarías de agricultura, las cámaras de comercio, universidades y las Corporaciones Autónomas Regionales, han dedicado recursos al fomento de cultivos de heliconias. Sin embargo, la comercialización y el mercadeo son temas en los que aún se necesita más apoyo.

Como se observa se han venido realizando estudios con estas hermosas plantas que hoy en día se comercializan y a la vez se hace protección de la flora y fauna.

BIBLIOGRAFIA

http://www.ica.gov.co/getattachment/34fbeeca-8f6f-4692-97ef-2ca1e8e73967/-nbsp; El-cultivo-de-heliconias.aspx

http://www.eltiempo.com/archivo/documento/MAM-1308953

http://www.biotrade.org/ResourcesNewsAssess/Sector_assessment_heliconias_Feb06.pdf